

pas toujours marquée au coin de la perfection, s'il s'y rencontre çà et là quelques parties plus faibles, certaines inégalités, en général l'estimable auteur se maintient au niveau de son sujet. Une vaste érudition, des vues larges et élevées, une grande sagacité dans l'étude et l'appréciation des monuments de la littérature ecclésiastique, un coup d'œil sûr lui font rarement défaut. Il possède aussi, à un haut degré, le talent de s'approprier et d'employer au profit de la vérité historique, les études et les découvertes des vrais savants, les progrès des sciences, choses qui sont d'un si puissant secours, soit pour élucider le sens ou pour confirmer l'exactitude des saintes Ecritures, soit pour opposer des réponses péremptoires aux objections et aux attaques des prétendus savants, anciens, modernes et contemporains.

Pourquoi faut-il que la mort soit venue paralyser avant le temps une main si bien armée pour poursuivre et terminer ce grand œuvre! Le savant historien a-t-il pu laisser du moins à l'état d'ébauche la suite de son travail? Lui a-t-il été donné de confier l'achèvement de son œuvre à une plume amie, capable de la continuer et de la mener à bonne fin? On l'affirme. Espérons qu'il en est ainsi, et que ce beau travail, qui a déjà coûté tant de recherches et d'études, ne demeurera pas incomplet.

Telle qu'elle est, cette histoire générale de l'Eglise offre des ressources très-abondantes au théologien, au controversiste et au prédicateur. Mais elle est surtout une mine précieuse pour la classe la plus nombreuse des lecteurs qui ne peuvent pas consulter les sources et auxquels manque, du reste, le loisir nécessaire pour parcourir de nombreux ouvrages. Ils y trouveront, avec le récit parallèle des principaux événements de l'histoire profane, l'explication d'une foule de textes bibliques plus ou moins obscurs, l'analyse bien faite des ouvrages des Pères et des écrivains ecclésiastiques, le résumé toujours intéressant de la vie des saints martyrs et des confesseurs, enfin un arsenal bien fourni où ils pourront puiser des armes pour défendre les saintes causes de la vérité et de la religion.

M. DE SAINTÉ-CROIX.